

# POR ENCIMA DE LOS LENTES

una semana de política

por Carlos

María Gutiérrez

## DIALOGOS SIN RETOQUE

CON DEMICHELI

YO: ¿Cómo ha quedado la UDR, después del divorcio de Nardone?

DEMICHELI: Bien, bien. Seguimos trabajando como si no hubiera pasado nada.

YO: ¿Y los comités de barrio, los núcleos juveniles, etc.?

DEMICHELI: Bueno, cada cual hará lo que le parezca. Aquellos a quienes Nardone les ha lavado la cabeza con su oratoria, se quedarán con él.

YO: ¿Qué quita cree que su separación hace al ruralismo?

DEMICHELI: Los cabezas lavadas no son muchos. Casi todos los colorados se le van a ir; la mitad del ruralismo.

YO: ¿Y qué pasa con la fórmula Demicheli-Harrison?

DEMICHELI: Harrison había declinado antes.

YO: ¿Antes del adiós?

DEMICHELI: Sí. El pobre me mandó un telegrama, muy elogioso para mí, diciendo que renunciaba por razones de salud.

YO: También se disuelve la Comisión tripartita de la sociedad reformista?

DEMICHELI: Esa ya estaba muerta.

YO: ¿Usted se dio cuenta de que Nardone se le iba?

DEMICHELI: No... no... En fin, había algunos antecedentes...

YO: A ver.

DEMICHELI: Bueno, la Comisión hizo dos reuniones solamente. La primera la tuvimos en Radio Rural. Estábamos Herrera, Echegoyen, Nardone y yo. Ah, y Haedo. Entonces Herrera nos dijo que estaba dispuesto a salirse del lema.

YO: ¿Y Nardone?

DEMICHELI: Se callaba. Pero Haedo protestó: "No, doctor, no. Del lema Partido Nacional no nos salimos". Pero Herrera insistió. Y yo lo anduve diciendo en asambleas, que si Herrera se salía del lema, yo también.

YO: ¿Hablaron de candidaturas?

DEMICHELI: No. Eso quedaba para setiembre. Después vino la segunda reunión. Ahí ya aparecieron con la proposición del lema Partido Nacional. Vinieron a la reunión, también, el doctor Ferrería y De León, de la Corte Electoral.

YO: ¿Usted qué les contestó?

DEMICHELI: Yo les propuse que cambiaran el nombre género "Partido" por "Unión". Si quedaba "Unión Nacional", yo los votaba. Pero Echegoyen no quiso. Ahí, donde usted está sentado, me dijo que la Corte podía considerarlo un lema accidental.

YO: ¿Y Nardone?

DEMICHELI: Esa fue la última reunión. Le manifestó al coronel Cardozo que él no iba más.

YO: Pero supongo que en las reuniones se habrá hablado también de distribución de cargos.

DEMICHELI: Ah, sí. Ellos propusieron 2 para el herrerismo, 2 para la UDR y 2 para Chicotazo. Me parecía bien, pero insistían en lo del lema. Haedo me decía

que el lema común Partido Nacional era la única manera de vencer a la UBD.

YO: Un momento; es decir, que usted aceptaba una fórmula para el Colegiado. ¿Eso no se contradice con su actitud actual: votar para el Colegiado es votar contra la Reforma?

DEMICHELI: En fin, aquello era muy en el aire. Era una primera línea de defensa, con el compromiso incluso, que si llegábamos al Colegiado este actuaría como Consejo de Ministro, y el presidente de turno como Presidente.

YO: Eh! ¿Y eso es constitucional?

DEMICHELI: Perfectamente constitucional.

YO: ¿Qué pasaría si la Reforma gana con la fórmula Herrera-Nardone? ¿Usted qué haría, en ese caso?

DEMICHELI: No, no me pida que le conteste eso. Usted ya hizo un lío terrible con lo que le dijo Nardone. Déjese de hipótesis.

YO: El lío, en todo caso, lo hizo Nardone. ¿O no cree que va a ganar la Reforma?

DEMICHELI: No, eso tampoco se lo contesto. Depende de muchos factores. De los votos que tenga la Unión Cívica, por ejemplo.

YO: ¿Considera dudoso el triunfo de la Reforma, entonces?

DEMICHELI: La Reforma es un movimiento incontestable. Pero hasta noviembre no se va a saber nada.

YO: Le repito: ¿si ganara la fórmula Herrera-Nardone, usted qué haría?

DEMICHELI: En lo que sea para aplicar y cumplir el proyecto de reforma, colaboraré con cualquiera.

YO: ¿Con Nardone?

DEMICHELI: También.

YO: ¿Aceptaría puestos de gobierno?

DEMICHELI: De ninguna manera.

YO: ¿Y si no lo llamaran a colaborar en ningún sentido?

DEMICHELI: Seguiré mis estudios jurídicos e históricos. Tengo dos libros por terminar y todas estas desazones me lo han impedido. Dígame con claridad, por favor: yo entiendo que los líderes políticos deben ser insospechables y evitar toda sospecha de intereses de orden material, sean grandes o chicos.

YO: Eso suena a desencanto o a retiro.

—DEMICHELI: ¡Qué esperanza! Sigo luchando y mañana, el Congreso Nacional de la UDR va a decidir todo.

YO: ¿Cuántos votos atribuye al coloradismo reformista?

DEMICHELI: Qué sé yo... Muchos.

YO: ¿Cuántos? ¿Decenas de miles? ¿Centenares de miles?

DEMICHELI: Es imposible saberlo.

YO: ¿Cree que la mayoría de los votos del Partido Colorado son reformistas?

DEMICHELI: La 15 es decididamente reformista. Pero yo no aceptaré nunca sus votos, ni se los he pedido.

YO: Hace bien. Adiós, doctor Demicheli.

EL HOMBRE DE GROSSETO \* Por Jess



## Los Movimientos en el Tablero

—El herrerismo habría integrado su fórmula para el Consejo de Gobierno, con Echegoyen, Alonso y Nardone, sin tener en cuenta a Haedo. Alonso, a estar a algunas versiones, funcionaría como pieza de recambio, en previsión de una aproximación antes de noviembre con Viña o con los intransigentes de Cusano.

—San José parece ser una expresión del desinterés que está ganando a las masas electorales. Cifras de la Corte Electoral dan un 29% de abstencionistas para las dos últimas elecciones. De 81.935 votantes hábiles, sólo sufragaron 58.491 personas.

—Después que el catedrático Carlos Viera hubo contestado a los emplazamientos del Banco Hipotecario y de la UTE pidiéndole que aclarara sus alusiones sobre corrupción administrativa (respuesta: "acepten el nombramiento de una comisión parlamentaria investigadora") ambos entes radicaron procesos a Viera, por difamación en los juzgados de 5º y 6º Turno. Esta semana, deduciendo tercera y con la oposición de Bayley (batil 15), el Senado nombró una Comisión para investigar las denuncias de Viera, (concesión de préstamos hipotecarios y de teléfonos por influencias personales).

—Hoy se reúne el Congreso de la Unión Demócrata Reformista. Alberto Demicheli informará sobre la ruptura con Nardone y las ochenta delegaciones elegirán los candidatos para la fórmula presidencial. Demicheli ha dicho que no acepta.

—También lo hará el Congreso Elector de la Unión Cívica. Probables candidatos a elegirse: Venancio Flores, Daniel Pérez del Castillo y Numa Mangado, para Representantes. Un cuarto puesto se disputará religiosamente entre los ediles actuales Camou y Fresco, Américo Plá Rodríguez y Raúl Abraham (Fiscal Letrado en Trinidad).

—Jorge Batlle Ibáñez, abogado, hijo mayor de Luis Batlle Berres y durante tiempo responsable del diario "Acción", será proclamado hoy candidato del quincuésimo a la Cámara de Representantes. Desde hace mucho orador y hombre de consulta en la actividad política del sector, Jorge Batlle hizo su aparición oficial en el elenco de dirigentes de la 15 cuando su lista derrotó a las de Alba Roballo y Amílcar Vasconcellos en las elecciones para el Comité Ejecutivo del Partido.

—El embajador Viera sería reemplazado en nuestra sede diplomática en Brasil, ahora que la política internacional de Itamaraty ha encarrado una línea de revisión del panamericanismo oficial. El cambio no implicaría desmedro, sino simplemente la ubicación en Río de un especialista, a tono con las circunstancias.

—El distintivo Lista 4, de la Agrupación Arriaza Safons, ha pasado definitivamente a poder del grupo herrerista intransigente, que se propone incluir entre sus candidatos a Héctor Paysse Reyes.

—Dos listas (con cinco titulares de la 15 y Lanza como sexto; con cinco titulares de la 14 y Manuel Rodríguez Correa como sexto) sería la fórmula del acuerdo tan largamente elaborado entre los dos grupos. Como quería Lanza, además, el acceso al Consejo se produciría en función del número de votos de cada sector. Parece que el blancoacevedismo —favorable al acuerdo— obtendría ministerios.

—No creamos —dijo "El Día" el jueves 7— en la veracidad de esta versión respecto de una fórmula que, evidentemente, es indecorosa.

—Los auspiciadores departamentales de la candidatura de Washington Fernández al Consejo Nacional de Gobierno, continúan insistiendo en su posición, pese al claro y terminante "no" emitido por Batlle Berres. Esta semana prosiguieron sus reuniones (con Fischer, con Rodríguez Correa y otros), procurando crear un ambiente de modificación de actitudes.

## LAS CABEZAS TROCADAS

Las ásperas denuncias periodísticas y el ambiente general en la opinión pública sobre inoperancia policial en la prevención de delitos, movieron esta semana al jefe de Policía, coronel Mussio, a adoptar medidas. Radicando la solución, al parecer, en las personas y no en los métodos, Mussio pidió sus renuncias al director general de Seguridad, Atilio Galán Lojo, a los inspectores Alfredo Mallarini y Eduardo Giordano y a los comisarios Julián Garibaldi (Departamento de Hurtos y Rapiñas) y Braulio Milans (Departamento de Prevención de Delitos).

Interinamente, el director de Investigaciones, Heleazar Agosto, ha pasado a Seguridad, y el inspector Julio de Marco a Investigaciones.

En las esferas de la repartición se examinaba con optimismo el movimiento de personal y las jubilaciones forzosas (estaban excedidos en cómputo de tiempo) de los defenestrados. Pero en esferas políticas más amplias, algunos consideraban que todavía falta alguna otra renuncia.

## Contrabando al Día

La semana pasada, el Inspector General de la Fuerza Aérea, Gualberto Treilles, incautó en un avión militar llegado a Carrasco 300 rollos de película virgen de 35 mm. El herrerismo aprovechó la oportunidad para su explotación política, aunque el tema languidecía. El sábado último, sin embargo, tuvo un inesperado refuerzo. En el vapor de la carrera fue descubierto un nuevo contrabando de película, esta vez dentro de una valija diplomática.

El remitente sería un militar retirado, agregado civil a nuestra Embajada en Buenos Aires; el destinatario, la firma Uruguay al Día. Curiosamente, el Canciller Secco Ellauri dio escueta cuenta al Consejo de Gobierno y prometió más informes.

Hasta anoche, nadie en el gobierno parecía dispuesto a una decisión tan fácil como la de identificar al desaprensivo diplomático, o la de averiguar —con la correspondiente y posterior información pública— qué opina del asunto la firma en apariencia involucrada.

## UN ROSARIO POR LAS FIRMAS

El cómputo de firmas reformistas presentadas por la Unión Cívica y el Comunismo ha llegado a ser, en cierto modo, el barómetro de las posibilidades de una modificación del régimen constitucional. De ahí la no indisoluble ansiedad con que los interesados, inclusive del sector herrero-chicotacista, siguen el trámite.

Hasta mediados de esta semana, de las 156.790 firmas en cuestión, habían sido revisadas 102.671. En diez departamentos habían sido aceptadas 93.474 y quedaban por aceptarse, en consecuencia, 9.197. Estas últimas ya habían sido revisadas, también, pero ofrecían dudas, a aclararse.

Para que la reforma cívico-comunista tenga andamio, debe obtenerse un total de 139.000 firmas "limpias", aproximadamente. Ya hay alrededor de un 7% de firmas rechazadas. Si se llega a un 12%, las cosas pintarían mal para todos los reformistas.

El escrutinio seguía ayer —pese a la noticia periodística de que había terminado— con delegados chicotacistas y cívicos al pie de las mesas y, como agregado de último momento, dos delegados de la UDR.